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本报讯（方良龙）近日，江苏镇江长
江豚类省级自然保护区管理处委托中
国水产科学研究院淡水渔业研究中心
和安庆师范大学在保护区进行水生植
物调查时，发现连片生长的极危物种
——粗梗水蕨，面积约 1200平方米，植
株数量超过 1万株，极为罕见。这也是
目前江苏省野外调查发现的最大一个
粗梗水蕨群落。

“粗梗水蕨在野外是很少见的物
种，很大的群落基本上是没有的。沿着
那条小路，第一次就看到了 3棵粗梗水
蕨，当时就很兴奋。然后我们又沿着这
条路一直往前走，走着走着一转眼又看
到这么大一片粗梗水蕨，当时非常震
惊。”9 月 2 日，应邀对镇江长江豚类省
级自然保护区水生植物进行科考的安
庆师范大学生命科学学院教授张晓可，
介绍了国家二级重点保护野生植物
——粗梗水蕨的发现过程。记者在张
教授的指引下，来到豚类省级自然保护
区的一处粗梗水蕨集中分布区，只见河
沟里，一簇簇粗梗水蕨漂浮在水面，紧
密相连、长势茂盛，叶片形似鹿角，青翠
可爱。

粗梗水蕨是凤尾蕨科水蕨属植物，
植株高 20-30厘米，常浮生于水质较好
的湖泊、河流、沼泽和水塘等地。它是
研究蕨类植物配子体形成以及遗传多
样性的一种非常重要的植物，具有重要

的科学研究价值。上世纪五六十年代，
粗梗水蕨在长江流域的湖南、湖北、安
徽、江苏和江西等省份的湿地随处可
见。但是，由于水体富营养化、外来植
物入侵和过度围垦等原因，粗梗水蕨群
落野外种群数量急剧减少。

专家介绍，1999 年，粗梗水蕨被列
为国家二级重点保护野生植物。依据
世界自然保护联盟（IUCN）濒危物种红
色名录标准，粗梗水蕨被认定为极危物
种。粗梗水蕨对水质要求高，常视作环
境的指标性生物。此次发现的粗梗水
蕨群落，主要分布在镇江长江豚类省级
自然保护区的河沟和一片水塘中，它们
在野外成片生长，反映了当地的湿地环
境保护得非常好。

近年来，随着生态保护修复工作的
开展，镇江长江豚类省级自然保护区生
态环境得到明显改善，湿地的生物多样
性保护水平得到显著提升。

“根据保护区最新的生物多样性本
底调查结果，我们保护区共发现野生动
植物 500 多种，其中包括白鹤、东方白
鹳、小天鹅，粗梗水蕨、野大豆等30多种
珍稀动植物。”镇江长江豚类省级自然
保护区管理处副主任、高级工程师王召
根说，下一步还将开展水生植物的大面
积普查，特别是对粗梗水蕨这样的珍稀
植物，将联合科研院所开展更为深入地
研究。

本报讯（方良龙 罗
文敏）2023年市区老旧小
区改造已全面展开。今
年怎么改？如何确保施
工质量？润州区创新推
出“样板先行，举牌验收”
制度，在内部把控工程质
量的同时，接受社会各界
监督，确保改造工程达到预
期效果。

所有住宅楼全部“穿”上施
工防护网，地面工人调配、运送油
漆，脚手架上工人手持喷枪向墙面喷
射真石漆……8 月 31 日下午，记者来
到改造中的润州区黄山小区，看到正
在进行房建工程施工。“黄山小区改造
工程分为两个标段。8 月 8 日开工以
来，已完成全部脚手架搭设，4栋楼完
成平改坡的圈梁浇筑，目前屋面正清
理隔热层、做防水、换瓦，外墙面正
进行粉刷、修补、喷真石漆。”现场监
理王东如说。

在小区北出入口的围墙上，公示
着样板展示的文图介绍。使用的主要
材料有哪些，铺装后的路面、塑胶场
地什么模样，改造后的外墙、屋面等
效果如何，都展示得明明白白，雨污
排水工程等隐蔽工程的施工工艺也一
览无余。

“从天上到地面、地下，我们展示
了十多项施工材料和施工工艺，将所
用材料、施工工艺、成品效果直观地
呈现在广大业主面前。”代建单位润州
区新农村发展实业有限公司现场负责
人介绍，在润州区住建局、市质监站
指导下，在总结 2022年老旧小区改造
经验的基础上，今年首推“样板先
行，举牌验收”制度，实行标准化施
工，强化质量控制。“在每个标段都实
行样板先行，完整展示材料、工艺和改
造后的效果，在片区中树立起改造的榜
样和标杆。”

记者注意到，代建单位案头的“工

程做法表”显示，每项子工程少则三五
道工序，多则十几道工序。以外墙粉刷
为例，在原基层墙体的基础上，先进行
面层清理，用20毫米厚1：3水泥防水砂
浆修补找平，然后粉5毫米厚抗裂砂浆，
中掺纤维网格布，再分别刷腻子、底漆，
喷3道真石漆和一道罩面清漆。“工程做
法表”由一级注册设计师签章，施工单
位负责落实。

与此同时，在重要的节点工序，
施工现场实行监理举牌验收以示负
责。“施工中怎么做的，做得怎样？都
要逐道环节进行验收。”代建单位现场
负责人介绍，就拿屋顶圈梁钢筋验收
来说，钢筋捆扎好后，验收涉及两大
块，一是模板的位置是否精准，几何
尺寸是否符合，支撑是否牢固；二是
钢筋的规格是否达标，绑扎是否牢
固，铆固是否合规等，确保每一个环
节都符合相关标准，才能通过节点验
收。

该负责人表示，润州区通过推行样
板先行举措，可以有效地促进老旧小区
改造工程质量提升。同时也为其他小
区改造提供借鉴和参考，推动更新片区
居住环境的提升。

本报讯（吴辉）在项目建设实现“拿
地即开工”的基础上，丹徒正尝试更进
一步：实现“交付即达效”。奥联荣创产
业园则是丹徒实现这一目标的“试验
田”。

8 月 30 日，荣炳盐资源区（以下简
称荣炳园区）管委会项目服务小组再次
来到奥联荣创产业园，协调一企业项目
能耗问题。奥联荣创产业园位于荣炳
园区，计划引入新能源汽车配套领域中
小微科技成长型企业26家。半年前，奥
联荣创产业园做到“拿地即开工”，刷新
项目建设的“丹徒速度”，现正在追求

“交付即达效”：厂房交付时，6家入驻企
业的机器就能运转。

需要这项服务的是奥联荣创产业
园总经理强益铭。“1号楼业主是一家生
产自动化焊接设备的企业，目前在常州
的厂房面积太小，无法满足要求，急需
厂房完成订单生产。”订单不等人，强益
铭想尽量满足企业的需求。

10栋厂房刚封顶，地下管网还未建
设。此外还有竣工验收、土地分割、产
权证办理、设备安装调试等一系列工
作。“要按部就班，至少需要 1年。”强益
铭说。

了解到奥联荣创产业园和企业需
求后，荣炳园区党工委副书记、管委会
主任乐祥安联系丹徒区行政审批局寻
求解决方案。经过多次商讨，丹徒区行
政审批局提出“交付即投产”的构想，即
房产分割交付的同时实现入驻企业的

投产达效。
8 月 16 日，奥联荣创产业园“交付

即达效”服务推进会召开，已入驻的6家
企业负责人参加推进会，丹徒区住建
局、丹徒区生态环境局、丹徒供电公司
等部门受邀参加。丹徒区行政审批局
副局长刘刚说，推进会主要围绕竣工验
收、产权分割、园区企业项目准入三项
议题进行对接指导，重点梳理房屋单体
竣工验收、规划核实、消防验收、企业供
电配套、产权分割等流程。针对立项、
节能、环评等项目准入要求，6家入驻企
业逐一过堂会审。

“这需四方齐心，同步前进。”刘刚
说，荣炳园区要按期完成基础设施配
套，丹徒区行政审批局要牵头相关部门
优化审批服务流程，奥联荣创产业园要
加快建设进度，企业要及时准备装修、
设备入场调试以及项目报批手续。推
进会上，丹徒区行政审批局和荣炳园区
管委会共同提出“交付即达效”的想法，
交付时间为今年年底。

目前，荣炳园区正以零距离、零
差评、零障碍、零跑腿“四个零”工
作法为基础，持续优化本地营商环
境。荣炳园区党工委书记王珏表示，
这次的“交付即达效”是荣炳园区在
项目服务上的一次探索，核心是进一
步降低项目的制度性时间成本，大大
缩短项目达效周期，在此过程中不断
提振企业投资信心，实现项目效益和
属地收益共赢共享。

镇江发现江苏最大粗梗水蕨群落
数量超1万株，为国家二级重点保护野生植物
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审批并联办，厂房交付时机器就能运转

奥联荣创产业园追求“交付即达效”

小区出入口显著位置进行
样板展示。 方良龙 摄

屋面圈梁钢筋验收中测量钢筋尺寸。
受访者供图


